
1．ミライカフェって何？
当研究委員会では、2019 年度から、技術士・技

術者がより働きやすい今後の環境づくりに向けて、
「ミライカフェ」を実施しています。
「ミライカフェ」は、カフェのようにリラックスし

た環境で、少人数で、楽しみながら少しまじめに意
見交換を継続的に行い、議論を積み上げた結果をま
とめて情報発信することを目指しています。
2019 ～ 2021 年度に 4回開催し、「働き方改革

の必要性」「テレワークはミライの働き方を変え
る？？？」「チームで成果を出す」「働く環境の多様
性」をテーマとして議論しました。コロナウィルス
の影響により、第 2 回～第 4 回はオンラインでの
開催となっています。

2．第 5回(2022.7.23)の実施概要
第 5回ミライカフェ(参加者 24名)は、久々に対

面での開催となりました。第 4回開催後に、「新入
社員など若い世代を交えて、働く環境について具体
的に話す機会があると面白い！」という意見が出た
ため、「若手が求めている働く環境、今後、いきいき
と働くために必要なこと」をテーマに、4つのグルー
プに分かれて話し合いを行いました。参加者の約 7
割が入社 3年以内の若手となり、これまでになく、
若いパワーが満ち溢れた会となりました！
各グループの構成を中堅以上 1 ～ 2 名と若手 4

名とし、若手から働く環境について感じることを話
してもらった後、若手から中堅へ、また、中堅から
若手へ質問するなど、コミュニケーションをとりな
がら話し合いました。また、途中でメンバーを入れ
替えて、できるだけいろいろな人の意見を聞けるよ
うにしました。

各グループの話し合いが終わった後、グループで
話し合った内容を共有し、その後、全員から、各自
感じたことを話してもらいました。
中堅以上からのコメントでは、「残業が嫌だとい

うのが少数派だったことは意外。」「若い人というひ
とくくりにできない。個人と話すことが大事だと
思った。」など、気づきが得られた様子でした。
若手からのコメントで多かったのは、「他社の同

年代と交流できてよかった。」「働き方についていろ
いろな意見が聞けてよかった。」などというものでし
た。まず、このような機会を作れたことがとてもよ
かったと思いました。「楽しかった。」「有意義だっ
た。」「今後も参加したい。」という意見も見られたた
め、このような機会を継続して作っていけたらよい
と思いました。
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ミライの技術士・技術者が働きやすい環境づくりに向けて！
2022 第 5回・第 6回 ミライカフェ



3．第 6回(2023.2.4)の実施概要
第 5 回のミライカフェで若手の考え方を把握し

たなかで、「働く環境の変化に応じて、課題となるこ
とも変化するのではないか？」という疑問が生じた
ため、第 6回ミライカフェ(参加者 23名)では、若
手、中堅、ベテランの 3つの世代に分かれて、「世代
別の課題、世代ならではの働く環境」について話し
合いました。
約半数が若い世代、また、前回から引き続き参加

してくれた方が半数以上となり、同世代での話し合
いとなったこともあり、前回以上に活発に、楽しく
話し合うことができました。

若い世代では、将来への不安や、Web などを活
用した働き方、上司への対応、理想の上司がいるこ
とが重要など、現在、そして、将来に関する様々な
意見が出ました。
中堅では、「若手の育成」について熱心な話し合い

がなされ、働く環境に関する悩みが比較的共通して
いるようでした。
ベテランでは、仕事の環境のみならず、家庭の事

情が多様になってくることに関する悩みや、体力の
衰えに合わせた働き方、若手の育成などの多様な課
題が挙げられました。

最後に、それぞれの世代の課題を聞いた感想を聞
いたところ、若手からは、「上司が必ずしも最短距離
で仕事を覚えることを望んでいないことがわかっ
た。」「今後、部下の指導に悩むことがあるとわかっ
た。」「上司と力をあわせて会社を変えたい。」などが
挙げられました。
中堅からは、「若手は会社で素を出せていないの

ではないか。」「仕事の負荷が大きくて、上司のよう
になりたくないのではないか。」などの疑問が挙げら
れ、ベテランからは、「客観的に自分をみる機会がな
いことに気づいた。」「健康とやりがいのバランスが
大事。」などの感想がありました。
世代を超えたコミュニケーションは、働く環境を

よりよくするために重要であると感じ、この話し合
いがきっかけとなり、各社でよりよいコミュニケー
ションがなされるとよいなと思いました。

4．おわりに(全国大会に向けて！)
2024 年度には、技術士全国大会が北海道での開

催となります。ミライ研では、青年技術士交流委員
会と連携し、このミライカフェのこれまでの活動を
活かし、分科会の 1つを担当する予定です。
全国大会では、ミライカフェの取組を全国へ発信

するとともに、全国におけるこのような取組につい
ても知ることができ、楽しく情報交流する場にした
いと考えていますので、皆様、お楽しみに。
そのため、2023 年度のミライカフェは、全国大

会に向けて少しだけ気合を入れて、とりまとめを意
識しつつ、年 3回程度、これまでと同様、リラック
スした雰囲気で、働く環境について楽しく、前向き
に議論する場を目指し、今後も継続していきます！
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